



Le groupe « *Ethique et Droits de l'Homme* » fait partie du Groupe de Recherches et d'Études en Sociologie, Philosophie, et Psychologie de la Religion, de l'UR 4378 Théologie Protestante. Il a une vocation interdisciplinaire marquée et a, dès sa création, réuni philosophes, éthiciens, théologiens, juristes, sociologues et psychologues, etc.

Animé d'abord par le Professeur F. Tinland, puis par les professeurs Vergote, Guibal et Vincent, il l'est aujourd'hui par F. Rognon.

Le groupe organise des séries thématiques de conférences destinées aux étudiants de doctorat, mais ouvertes aussi à un plus large public. Les principaux thèmes de réflexion abordés ont été, par ordre chronologique : – L'intolérance et le droit de l'autre – la bio-éthique en question – Violence et normalisation – « 1492 », rencontre de deux mondes ? – L'ordre mondial – L'espace public – L'éthique professionnelle et la déontologie. – Techniques et discipline – Europe sociale, Europe solidaire ? Pluralité des cultures – média, droit à l'information et démocratie – Dire la guerre, penser la paix – La responsabilité et ses équivoques.

Plusieurs de ces séminaires ont donné lieu à publications :

- *La technique et le façonnement du monde. Mirages et désenchantement*, Paris, L'Harmattan, 2007
- *L'avenir de l'Europe sociale. Solidarités, droit et protections sociales*, Paris, L'Harmattan, 2007
- *Pluralité des cultures et monde commun. Les droits culturels en question*, Strasbourg, PUS, 2008
- *Ecole et laïcité : modèles et controverses. La laïcité scolaire en débat* (Association des Publications de la Faculté de Théologie Protestante de Strasbourg 14), Strasbourg, 2009
- *Théologie et sciences des religions en débat* (Ecriture et Société), Strasbourg, PUS, 2009
- *Médias et démocratie. Entre affinités électives et mutuelles suspicions*, (Chemins d'éthique), Strasbourg, PUS, 2010
- *Dire la guerre, penser la paix*, (le champ éthique n° 62), Genève, Labor et Fides, 2014
- *La responsabilité et ses équivoques*, (Chemins d'éthique), Strasbourg, PUS, 2016
- *Mon corps et moi. N'ai-je de devoirs qu'envers autrui ?* (Chemins d'éthique), Strasbourg, PUS, 2017
- *Colère, indignation, engagement. Formes contemporaines de citoyenneté* (Chemins d'éthique), Strasbourg, PUS, 2019
- *Droits de l'homme, Quelle universalité ?* (Chemins d'éthique), Strasbourg, PUS, 2022

Membres permanents du groupe :

L. Fedì, M. Feix, D. Frey, R. Heyer, F. Rognon, M.-J. Thiel, F. Trautmann et G. Vincent, enseignants-chercheurs de l'Université de Strasbourg, Jean-Bernard Marie, directeur de recherche au CNRS, Alain Degremont, économiste à l'Institut du Travail

Renseignements : Groupe de Recherches et d'Études en Sociologie, Philosophie, et Psychologie de la Religion – GRESOPP - 9, place de l'Université, 67084 STRASBOURG Cedex  
contact : [patricia.carbiener@unistra.fr](mailto:patricia.carbiener@unistra.fr)

## COMMENT RÉFLÉCHIR A L'INTELLIGENCE ARTIFICIELLE EN EUROPE ?

Séminaire organisé par le Groupe  
« Ethique et droits de l'homme »  
de l'Université de Strasbourg

**Lundi 3 et mardi 4 novembre 2025**  
(nouvelle formule)

**Palais Universitaire - Strasbourg**

## PROGRAMME DU SÉMINAIRE

### **Lundi 3 novembre : Matinée (salle Pasteur)**

10h30 : Ouverture à la thématique (Frédéric Rognon, Unistra)  
11 heures : L'IA et le droit du travail (Jacqueline Bouton, Unistra)  
11h45 : Pause  
12h : Débat  
13 heures : Déjeuner

### **Lundi 3 novembre : Après-midi (amphi 19)**

15 heures : Les jeunes et l'IA (David Le Breton, Unistra)  
15h45 : La médecine et l'IA (Jean-Christophe Weber, Unistra)  
16h30 : Débat  
16h45 : Pause

### **17 heures : L'armée et l'IA (Général Fabrice Jaouen) : conférence publique**

*L'intelligence artificielle est aujourd'hui considérée comme un facteur décisif dans les conflits armés : s'en passer reviendrait à se placer en situation d'infériorité et à consentir d'emblée à la défaite. Mais la réalité semble bien plus complexe. L'intelligence artificielle est déjà présente dans de nombreux systèmes d'armes et cette question ne s'est jamais posée.*

*Une autre question, inspirée de la science-fiction, surgit alors : devons-nous aller plus loin et confier la conduite des opérations à des ordinateurs ? Devons-nous déléguer à des machines le choix de tuer ou épargner quelqu'un ? Mais s'agit-il seulement d'aller plus loin dans l'art de tuer son prochain ou devons-nous réfléchir différemment et nous demander si le véritable pouvoir de l'IA n'est pas de s'attaquer à nos sociétés pour les fragiliser, les déstructurer et nous affaiblir à un tel point que la guerre, telle que nous la connaissons, deviendrait obsolète ?*

18 heures : Débat

19 heures : Fin de la journée

### **Mardi 4 novembre : Matinée (salle Pasteur)**

8h30 : Les droits de l'homme au défi de l'IA (Mark Hunyadi, UCLouvain)

9h15 : Réponse (Daniel Frey, Unistra)

9h45 : Pause

10h : Éthique et IA : les travaux du Conseil de l'Europe (David Milner, secrétaire du Comité directeur pour les droits humains du Conseil de l'Europe)

10h45 : Un manuel sur les droits humains et l'Intelligence Artificielle au Conseil de l'Europe (Alfonso Brezmes, membre du Comité directeur pour les droits humains du Conseil de l'Europe, président du groupe de rédaction du manuel)

11h15 : Débat

12 heures : Synthèse

12h30 : Clôture du Séminaire

### **Argumentaire**

L'émergence de l'intelligence artificielle (IA) est souvent comparée aux révolutions que l'humanité a connues au cours de son histoire : sédentarisation, invention de l'écriture, invention de l'imprimerie, révolution industrielle, entrée dans l'ère numérique... L'IA transforme notre société en affectant profondément la façon dont nous vivons, travaillons et interagissons. Tous les domaines sont impactés : de l'enseignement à la médecine, de la défense au droit et aux relations interpersonnelles. Les droits humains, en particulier, sont questionnés par ces évolutions technologiques, qui représentent pour eux à la fois des menaces, des opportunités et des défis.

Les systèmes d'IA ont le potentiel de renforcer considérablement la protection et la promotion des droits humains, de la démocratie et de l'État de droit. Cependant, ils présentent également de sérieux risques, tels que la discrimination, l'inégalité de genre, les menaces pour les processus démocratiques, les atteintes à la dignité et à l'autonomie humaines, et l'utilisation abusive de l'IA par les États à des fins répressives, en violation du droit international en matière de droits humains.

À l'occasion de la publication par le Comité directeur pour les droits humains (CDDH) du Conseil de l'Europe, d'un manuel intitulé : *Éthique et IA*, le Séminaire « Éthique et droits de l'homme » proposera, en trois demi-journées, une réflexion approfondie sur les enjeux de l'utilisation de l'IA en Europe. Sur le mode de conférences d'experts et de débats contradictoires, il invitera le public à s'informer, à questionner, à échanger autour de cette révolution de nos modes de vie et du lien social, et en fin de compte, à tenter de penser l'IA.